

ha introducido tal desórden en la oficialidad, que la Nación va á ser presa del despotismo (tal vez de un Dictador militar.) La suerte nuestra pende de la de España; si ella sucumbe á las fuerzas de la Sta. Liga, ella nos oprimirá por medio de la España misma. Aunque esta reflexión es muy sencilla, y está al alcance del último de los ciudadanos, los díscolos son hombres del momento, sobre nada reflexionan, y así es que con los ojos abiertos nos van á hundir en un abismo de desgracias.

FIN DE JUNIO DE 1823.

JULIO DE 1823.

*Martes 1º de Julio (extraordinario aguacero á las tres de la tarde que duró mas de hora.)*

Avisan de Veracruz, haber llegado un buque á la Habana, de fecha muy reciente, que conduce papeles públicos, por los que consta haberse roto las hostilidades entre Francia y España. Que los franceses fueron derrotados con pérdida de más de dos mil hombres, por el General D. Francisco Ballesteros, y reunido á éste el General Mina, penetraron la raya de Francia y se entraron en su territorio: que por este hecho, los buenos franceses, desabridos con la declaración de la guerra, murmuraban del gobierno con descaro, tanto más, cuanto que de su ejército se habian pasado á los españoles 7 mil hombres. Orégano sea y no Batanes y lluevan las victorias sobre España, porque si la Sta. Liga hace una diablura, la América la pagará hasta con las Setenas. Hoy ha salido la carta décima del cuadro Histórico.

En la sesión de hoy se trató de la emancipación de Guatemala. La comisión habia propuesto que el Congreso de México, felicitase al de aquel territorio, por su instalación, pero tan solo se limitó á decirle..... Que quedaba entendido de ella, ¡ay! que escaso es el número de los verdaderamente liberales que desean ver con sinceridad, libres á los pueblos oprimidos! Solo tenía el imperio de México, el título de dominador en aquellas Provincias, de las que no habia recibido ni un maravedí de provecho, antes por el contrario, enormes

gastos en la expedición de Filisola, y ya se resienten y no pueden echarlo á puerta agena de la separación de aquel reino..... ¡oh hombres! ¡oh pasiones! ¡oh desmesurada ambición! ¿Quién es capaz de ponerte coto? ¿Qué más se habría hecho si aquello se hubiera poseído de luengos tiempos, y si allí hubiéramos ejercitado la férula del despotismo.....?? A revienta cinchas, se mandó que se retirase el General Filisola.

Los Ministros del Gobierno que asistieron á esta sesión, mostraron la perfidia con que se había manejado Sta. Ana con Armijo, pues al mismo tiempo que tenía contestaciones de acomodamiento con él, interponiendo los respetos de la Junta Provincial de San Luis, lo atacaba, y tornaba á repetir la provocación y agresión, á pesar de que Armijo lo evitaba hasta con deshonra del pabellón mexicano, mas finalmente, (dijeron), apuradas las medidas de moderación, lenidad y sufrimiento que casi han tocado en el extremo de la bajeza, ya se han roto las hostilidades.

No se han conducido con menor perfidia en Guadalupe, pues despues de comprometerse con el Gobierno y Congreso, en que obedecerían sus órdenes, el día 21 del pasado han pronunciado su Independencia de México, citando para Congreso, en el cual tendrán sufragio los *frailles*. Esta ruin medida la han tomado por congraciarse con esta clase de gente á quien niegan la personalidad é intervenció en los negocios profanos, los cánones de la primitiva iglesia..... ¿Qué saldrá de aquí? ¿Qué resultará de esta mescolanza de intereses complicados de cuerpos esencialmente heterogéneos, como son el Democrático y Aristocrático? ¿Dejarán de arañarse dos gatos en un costal? El servilismo (decía el Sr. Villa Urrutia), se hermana con la Aristocracia y no sufre el gobierno representativo. Iguales absurdos están cometiendo en Guatemala, donde han hecho Diputados al Arzobispo Don F. Ramon Casaus, con otra porción de clérigos..... Diputado en Cortes, para fijar la suerte independiente de la América, al primer escritor encaminado que se presentó contra ella,

al autor del *Anti-Hidalgo*, á ese invectivador cruelísimo, es absurdo que no cabe en cabeza humana, es el *Hircocervus* mas monstruoso!..... He visto una carta de Guadalupe que dice en substancia: "Aquí se forman planes por ocho personas, sin contar para nada con la Provincia, que consta de ochocientas mil, despues se hacen jurar y llevan al cabo; es muy dolorosa nuestra situación." Los principalmente metidos en la bulla, son: Quintanar, su Secretario Badillo, Andaluz, y que intervino de tal en la formación de causas á los Diputados, de orden de Iturbide; el Intendente Gonzalez Ulloa, tambien gachupin; Ramón Pacheco, pretendiente de toga en el Imperio de Iturbide y otros pocos; tales son los árbitros de la suerte de Jalisco, ¡desgraciada Provincia! A todos los miro como á frenéticos, y quisiera traerlos á las jaulas de San Hipólito de México, donde á expensas de baños á golpe, leche y bofes, tal vez podría volvérselos el juicio á su lugar.

*Miércoles 2 de Julio de 1823. (Mucha lluvia.)*

Hoy han amanecido en México dos malas noticias, la primera es, que Pio Marcha, se huyó anoche de la cárcel, y la segunda que Armijo ha sido derrotado por Sta. Ana. Lo cierto es, que el Poder Ejecutivo urge al Congreso, por el más pronto nombramiento de suplentes, y que se ha dado orden de marcha á la columna de granaderos, á los regimientos tres y cuatro de infantería, y que se han mandado aprestar cuatro cañones de á cuatro, un obús de á siete pulgadas, tres sargentos, cuatro cabos, tres oficiales y treinta soldados artilleros.

En la sesión de ayer, se aplaudió justamente la integridad y buen sentido con que se ha manejado la Junta Provincial de San Luis Potosí. Fagoaga promovió que se la declarase benemérita, y muy luego pidieron otros Diputados se hiciera lo mismo con sus Provincias; quedaron en que solo se la diésen gracias y nomás.

*Juésves 3 de Julio de 1823. (Lluvioso.)*

Hoy se retira nuestra Sra. de los Remedios de la iglesia Catedral, á su Santuario. Ha permanecido en esta iglesia el espacio de trece años, menos tres meses, pues se la trajo á México, la tarde del ataque del Monte de las Cruces, ocurrido el 29 de Octubre de 1810, (véase la carta 6<sup>a</sup> del Cuadro Histórico.) Como la mucha comunicación es causa de menosprecio, el que hacían de esta imágen los mexicanos, era casi escandaloso en estos últimos tiempos. También la vírgen ha padecido en sus alhajas, pues en su Santuario le han robado entre otras cosas preciosas, un diamante de extraordinaria magnitud que tenía en la corona, en la parte mas superior. Yo creo que si su protección nos era necesaria en el año de 10, lo es mucho mas en el año de 1823. En el de 1817, le demandaron los canónigos 7 mil pesos por gasto de cera. ¿A cuánto no llegará hoy la deuda? Esto se llama en castellano de Guanajuato. . . . . *No brincarla sin guaracha.* ¿Y el derecho de fábrica?.... Yo no hallo compatibles estas pretensiones pecuniarias, con la piedad de que se glorían los SS. canónigos.

Hoy ha tomado posesión de la plaza de suplente del Poder Ejecutivo, el General Guerrero. Bravo sale de primero y Negrete de segundo en la expedición que saldrá mañana para San Luis Potosí.

Se está echando abajo la plaza de Toros, de órden del Gobierno, porque se denunció una conspiración, en cuyas operaciones horribles, entraba como la primera, incendiar esa enorme montaña de madera.

Hay gran deserción de tropa en Guadalajara, que poco conforme con el plan alegre de República federada de aquellas miserables cabezas, se está pasando á Guanajuato y otros puntos, á la tropa siguen algunos Partidos de la misma Provincia, y uno de ellos es *Colima*. Se dice lo mismo de Tehuantepec en la Provincia de Oaxaca.

El General Quintanar ha interceptado unas cartas de Negrete á sus oficiales, en que les dice. . . . . No

hagan vdes. caso del viejo Quintanar que es un bruto enjalmable, y está sirviendo de mingo á los frailes y serviles en esta vez, y se están burlando de él. Se ha dado por ofendido Quintanar de esto, y ha ofrecido al Gobierno que presentará la correspondencia de Negrete, para hacerlo sospechoso, y éste ha respondido. . . . . No hay cuidado, *lo autorizo para que la publique.*

Hoy se ha acordado sobre el tipo de la nueva moneda, aprobándose el proyecto de la comisión. Yo no estoy por su proyecto, pues la nueva moneda es mas propia de un gabinete de medallas, que de las que deben correr en manos de todos, cuyo carácter debe ser, el buen grabado, sencillez y buena ley. Nada de esto, (en cuanto á grabado,) podrá tener, el grabador Gordillo es un pobre hombre en su facultad, é indigno de haber sucedido en el empleo, al célebre Don Gerónimo Gil. En el día. ¿Quién lo creyera? es mucho mejor el grabado de las Casas de Moneda foráneas, que el de México, aunque hecho con malas máquinas y falta de instrumentos.

*Viérnes 4 de Julio de 1823. (Dia nublado.)*

Son las once y media, hora en que va pasando por la Inquisición, el regimiento número 7<sup>o</sup> de infantería. Anoche se desertó el 7 del cuartel de la Ronda que era de Capa, con cerca de trescientos hombres, al mando de un F. Fuyade. Los agentes de Sta. Ana están haciendo negocio por él. En estos dias ha recibido el padre de Iturbide, varios socorros de dinero, en crecidas sumas, sin saberse quien se las remitía.

Se ha corrido la voz entre la tropa, de que á Sta. Ana le ha llegado refuerzo de tropas de la Habana, enviado por D. José Ignacio de la Torre, comerciante rico de Veracruz, que está en aquella isla, y que la tropa venida, es el resto de los capitulados que existían allí; no ha dejado de producir su efecto en los que salen hoy, esta especie. Esta noche ha llovido extraordinariamente.

*Sábado 5 de Julio de 1823. (Día húmedo y lluvioso.)*

Ha salido hoy en su totalidad, la expedición para San Luis Potosí; plegue á Dios no termine en Guadalupe. De Oaxaca, dijo ayer el Ministro en el Congreso, que el Gobierno nada tenía que temer, por ser demasiado torpe y brutal su política, sí merece este nombre unos procedimientos absurdos y descarados, chocantes con los primeros elementos del derecho público. Así lo han demostrado las actas de aquel clero, insertas en la Gaceta de antier número 3 del tomo 2º.

Nada se nos ha publicado de oficio, en cuanto á las últimas ocurrencias de San Luis Potosí; se sabe que el 28 próximo, entró en aquella ciudad Sta. Ana, que Armijo so color de no querer derramar la sangre americana le ha huido el bulto, trayéndolo por mil vericuetos, de modo que ha logrado camarlo, aburrirlo, y que mucha de su tropa se le deserte y le maldiga. Si tal ha hecho, ha obrado como Fabio en contraposición de Annibal, y á cuya calma y sorna debió Roma su libertad en tiempos difíciles.

*Domingo 6 de Julio de 1823. (Veranito.)*

Hoy he felicitado al General Guerrero por su nombramiento á individuo suplente del Supremo Poder Ejecutivo; lo hallé muy recobrado y lleno de satisfacción. Dos dias há que arrojó por la boca, una esquirra ó hueso de la costilla, que lo atormentó bastante al salir, pues se le atoró un tanto en el esófago é ignoraba lo que era. La existencia de este hombre es á la verdad maravillosa: en la série de la conversación me dijo; que contaba cuatrocientos setenta y ocho reencuentros con sus enemigos en acciones y escaramuzas. Rodeábanlo muchas personas de mediana esfera, atraídas del cariño general que se ha sabido grangear este honrado, valiente y buen patriota, y parece que se leía en sus semblantes estas palabras..... *Yo te visito porque te amo.* Hasta hoy no supe de su misma boca, que

cuando defendió á Izúcar en últimos de Febrero de 1812, de los ataques de cuatro dias que le dió Llano con la mejor tropa española, solo tenía en la plaza 118 soldados, y por consejo de Guerrero, atacó Morelos á Orizaba. No puede oírsele sin interes, muestra sencillez y franqueza, su lenguaje es el de un honrado campesino, y es la *historia de la revolución andando* por lo respectivo al Sur.

La tropa del número 7 de infantería desertada el juéves en la noche, se presentó arrepentida al dia siguiente. *De los arrepentidos se vale Dios.*

Ayer comenzó á dar guardia al Congreso, el número 5 de infantería del Brigadier Lobato, con bandera y música; este cuerpo está muy brillante y bien vestido; regéntalo el Coronel Don Josef Durán, Ayudante que fué de Victoria, pasado del Regimiento de cuatro órdenes, excelente militar y mas que todo, patriota. Les pasa revista hasta de *uñas*.

La expedición salida antier, consta de (1) y vá bajo el mejor pié de ordenanza militar.

*Lunes 7 de Julio de 1823. (Hermosa mañana despues de una gran lluvia.)*

La tropa fugada del número 7, son 33 hombres oaxaqueños, deseosos de lo que ellos llaman volver á *su tierra*, expresión que equivocan con esta otra..... amor á *la Patria*, ó sea querencia al lugar donde vieron la primera luz, y gozaron de las primeras satisfacciones de la vida.

Ha llegado de San Luis Potosí, el Coronel D. Domingo Noriega, el cual salió de Veracruz con la expedición de Sta. Ana, y parece el mas propio para dar idea verdadera de su estado. Dice que tiene ochocientos hombres comandados por jefes que temen perder las condecoraciones que aquel les ha dado, y así le siguen temerariamente. Que se halla sin un real, preci-

(1) El autor dejó en blanco la cifra.

sado á rapiñar, para sostenerse, como lo ha hecho con las Haciendas inmediatas. Que en los dias 28 y 29 del pasado hubo en San Luis gran rodalufia. Dos cañonazos á metralla disparados sobre Armijo, mató tres de sus soldados. Al dia siguiente de esto, hubo una conmoción en la ciudad, entre la tropa de Sta. Ana y el pueblo, y en ella perecieron dos regidores, por lo que la Junta Provincial tuvo que retirarse en fuga. Asegura que el autor de los planes que dió á luz, es el Capitán Toro, llamado *el manco* de Veracruz, con quien se ha entendido para todas sus maniobras. Noriega ha informado de todo verbalmente al Supremo Poder Ejecutivo y acompaña á los SS. Bravo y Negrete á la expedición. Esta tarde comenzará á publicarse la Carta undécima del *Cuadro Histórico*.

Segun manifiestan los partes de las Provincias, en ellas se ha recibido con mucho aprecio, la Convocatoria. La versatilidad de los pueblos, nos pone en estado de recibir con indiferencia sus *hosanas* y sus *anathemas*.

Se han encontrado graves dificultades en el Congreso para ampliar las facultades á las Juntas Provinciales, erigiéndolas en Congresos; ora por la facilidad con que abusan de la autoridad que les ha concedido la Constitución, ora por el poco tiempo que falta para que el nuevo Congreso se reúna, y ora en fin, porque reconocido éste por Congreso Convocante, mal puede dictar una providencia que es propia de una Corporación *Constituyente*, siendo ademas providencia *Constitucional* en la extensión de la palabra, y que supone la discusión y aprobación de estas bases, que no ha habido. Sin embargo, ha sido indispensable en el dia hacer estas ampliaciones.

*Mártes 8 de Julio de 1823. (Mucha lluvia.)*

La Provincia de Oaxaca ha devuelto la Convocatoria, aquellos hombres inciviles añaden insultos á insultos, en breve llorarán su temeridad: ellos mismos han abierto bajo sus piés, el abismo de males. Han proce-

dido á la elección de vocales de su Congresito, recayendo ésta en varios eclesiásticos, los cuales sin embargo de haberse opuesto á esta intentona, aceptarán el empleo para impedir que algunas providencias recaigan contra ellos; cuidar demasiado de sus privilegios. Hé aquí la lista de los nombrados.

D. Florencio del Castillo [Canónigo de Oaxaca.]  
Nicolás Fernandez del Campo.  
José María Pombo.  
Manuel Dominguez, [Cura.]  
Josef Ortigosa.  
José Manuel Ordoño, [Cura.]  
Ignacio Ordoño, [Subdiácono autor de esta asonada.]  
Diego Gonzalez Angulo, Teniente Coronel.  
El cura de Huajuapam.  
Francisco López.  
Josef Esperon.  
Miguel Martinez, [Militar.]  
Manuel Enciso.  
Manuel Nicolás de Bustamante, [Abogado.]

#### SUPLENTES.

Victores Manero.  
Joaquin Gonzalez.  
Josef Unda, [Cura.]  
Josef Mariano Magro.

Hé aquí la lista de los de uno como Congreso, que en una como ciudad, unos como monos, dizque hicieron. Aquellos ánimos están turbados, y no lo está menos el D. Antonio Leon, á quien han comenzado ya á perder el respeto los frailes; quiero decir, unos ocho Ministros que se han presentado allí predicando contra el sistema liberal y dirigiéndole las indirectas del *Padre Cobos* al mismo Leon, declamando contra los herejes, y que leen libros prohibidos. El insulto ha sido tal, que Leon mandó á su guardia, cargase con bala luego